

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 28 de Noviembre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 555.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiple ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

INTERESANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el último interesantísimo libro del insigne escritor, presbítero D. Félix Sardá y Salvany, que lleva por título **EL LIBERALISMO ES PECADO.**

Cada ejemplar en rústica cuesta **TRES REALES** y seis lujosamente encuadernado.



SEGUNDO ANIVERSARIO

DE

D. MANUEL GALLO DIEZ,

que falleció el 29 de Noviembre de 1882.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana sábado en la santa iglesia Catedral y parroquias de Santa Lucía y Anunciación (vulgo Compañía), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus padres, hermanos, hermanos políticos y sobrinos, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Santander 28 de Noviembre de 1884.

Boletín Religioso

Santos de hoy.—San Gregorio, Papa.

Nació San Gregorio III en Roma, de padres nobles. Pasó la niñez y juventud en el ejercicio de las letras, así humanas como divinas, y en las dos lenguas latina y griega fué muy elocuente, y en la sagrada escritura muy versado. Predicaba con elegancia, siendo el oráculo de su siglo. Tomó el hábito de San Benito, donde floreció con rara opinión. En las diferencias que San Gregorio II tuvo con los emperadores de Constantinopla, se opuso á estos, favoreciendo la santa Sede, y ayudando con obras y palabras en ocasiones públicas al pueblo romano; y así el pontífice agradecido le dió el capelo, premio bien merecido á su celo y valor en la causa de la fé católica. Era tan limosnero, que todos le llamaban padre de pobres, amparo de huérfanos y viudas, y redentor de cautivos. Su vida era ejemplarísima, ejercitándose en ayunos y en todo género de mortificación. El año primero de su pontificado declaró por hereje á Leon, emperador de Constantinopla, porque negaba el culto y

veneración á las santas imágenes; y á Carlos Martel, rey de Francia, por haber ayudado contra los enemigos de la Iglesia, le honró con el nombre de Cristianísimo, y dió á los herederos de aquella corona el título de primeros hijos de la Iglesia. Descansó en paz el día 28 de Noviembre, año de 741.

LA VERDAD

Santander 28 de Noviembre de 1884.

LA RUINA DE LA PATRIA.

I.

El sistema liberal, más ó ménos de prisa vá minando á nuestra España y arruinándola. La potente y dulce voz de sus poetas, que cantaban la grandeza de esta nación, háse trocado ya en canto tristísimo, como destinado á recordar pasada gloria y desgarradora realidad presente; si queremos alardear de fortaleza, tenemos que retrogradar muchos años porque hoy el acento melancólico del esclavo, acompaña nuestra situación; éramos fuertes y somos débiles; el mundo adornó nuestra bandera con el signo de la victoria, y hoy el mundo, en vez de saludarnos con gritos de admiración, nos dirige miradas de compasivo desdén; éramos un pueblo de gigantes, y como la antigua Roma, hemos caído de lo alto del Capitolio haciéndonos pedazos. Hay algo en el seno de nuestra patria que vá minando su existencia, que agota sus antes viriles fuerzas, que hace brotar del pecho dolorido lastimeros ayes; algo parecido á la tempestad que asuela la hermosa campiña y hace desaparecer entre las embravecidas olas del Océano la potente y hermosa nave; algo que rompe los sagrados lazos de la familia, colocando el egoísmo donde debe residir el amor, algo que nos impide hacer un esfuerzo para mejorar la triste situación de nuestra patria.

Lo hemos dicho mil veces y tendremos necesidad de repetirlo muchas más: España vá siendo un montón de ruinas morales y materiales. Sobre esta desgraciada nación, se cierne el génio del mal oscureciendo con la sombra de sus alas fatídicas el esplendor de su gloria. Si nuestras palabras son en-

gendro de la mentira, díganlo la bondad de nuestros principios y la realidad de los hechos contemporáneos, á los que han dado vida sistemas absurdos. Y al luchar un día y otro para difundir la doctrina salvadora, guíanos el noble impulso del bien, cuyas excelencias son hoy desconocidas por muchas perturbadas inteligencias.

Y de esa perturbación intelectual, nacen los males que sentimos, la agonía precursora de la muerte que nos amenaza. Por doquiera que tendamos la vista, no vemos más que desolación y llanto; parece que las miserias de los pueblos asiáticos y las sensualidades del bajo imperio romano, hánsese producido para ahogar nuestra vitalidad y hacernos dignos de las iras de un nuevo Atíla, más cruel é inhumano del que se postró ante la venerable figura del pontífice Leon. La religión se escarnece, lo mismo en la tribuna del político, como en la cátedra del profesor y en las columnas del periódico. Y escarneciéndose la religión, que alienta el puro goce del espíritu, el grosero materialismo levanta su repulsivo poder, y la ciencia, que tiene por sávia la verdad, marcha languidecida entre las nebulosidades del desconsolador escepticismo.

Y alejando de corazón los principios religiosos, sucede que en la familia reina la más completa perturbación, porque rotos los lazos de afecto y cariño que la religión crea, cada individuo proclímase libre y se entrega en poder de una independencia de funestas consecuencias, que se hacen sentir en todas las manifestaciones de la vida.

Así es que esos hombres, que no han podido ser dignos dentro del hogar, no pueden ser dignos en el seno de la sociedad, en la cual viven atisbando siempre el momento de satisfacer sus innobles apetitos.

La actual época, desventurada bajo el punto de vista de la moral, menesterosa se halla de hombres que tengan por guía de sus acciones la justicia y el bien que solo la religión dá á conocer; es la época de las mistificaciones que una hipócrita envoltura pretende presentar como consoladora realidad.

Y desdichado del pueblo en que se ha levantado prostituido el concepto de la verdad y de la justicia, porque por muy alto que ese país esté, caerá en la ruina, sus

glorias por grandes que sean, se marchitarán como se marchita la bella flor cuando es azotada por el frío glacial del invierno. Habiéndose amortiguado en España el sentimiento religioso, que la hacía grande, el falso concepto de verdad y justicia le sustituye y producirá sus lógicos y seguros resultados que ya desgraciadamente estamos sintiendo en el individuo, en la familia y en la sociedad. El hombre que cierra su corazón al amor de la religión y la nutre con el indiferentismo, es como un árbol al que falta la sávia para vivir y extender sus ramas llenas de verdes hojas, que prestan con su fresca alivio al fatigado viandante. El hombre sin religión es como un rey destronado que dueño antes de un gran imperio, se encuentra sin un pedazo de tierra donde llorar al peso de su infortunio. Los pueblos que han rendido culto á las creencias cristianas en toda su pureza, han sido siempre prósperos, han gozado con el esplendor de las glorias; la ciencia, el arte, la industria y el comercio han alcanzado en ellos gran desarrollo, porque la religión alienta á la ciencia, es un rico venero de inspiración para el artista, lleva á la industria y al comercio la buena fé y la moralidad necesarias para su sostenimiento y desarrollo; sella las leyes de los gobernantes con el carácter de equidad y justicia que las hace simpáticas, aleja del alma bastardas ideas de ambición y exclusivismo, y los que gobiernan y los gobernados, forman un todo perfecto que aspira constantemente á la consecución del bien común.

Contrarias causas á las que elevaron á nuestra querida patria á su gloria, motivan hoy su aflictivo estado.

Cuando la divina religión católica se mostraba compañera inseparable del corazón español nuestra patria gustaba días esplendurosos y bonancibles.

En cambio hoy caminamos á pasos agigantados á la ruina, porque nos hemos apartado de los principios religiosos que antes eran nuestro consuelo y base de nuestra felicidad.

Hemos de estudiar, Dios mediante, en artículos posteriores, las verdaderas causas de la decadencia de España, pobre y miserable hoy que pesa sobre ella la ambición des-

—161—

sentimiento instintivo de la dignidad obtuvo lo que no pudo conseguir la razón, haciéndome levantar, atusar el cabello y recobrar un aire tranquilo. Ya era tiempo, pues Verónica vino á anunciarme que M. Thurel me esperaba en la sala.

Dirigióse á mí con la frente risueña, y con aquella fisonomía abierta y franca que le gana los corazones.

—¡Querida amiga, me dijo, vengo á hablaros de un asunto que á todo nos interesa. ¿Quiere Vd. que su familia y la nuestra se fundan en una, dándome su encantadora hermana para mi hijo Raimundo?

Felizmente estaba prevenida, y si mi alma sintió angustia, mi semblante, al ménos, no me descubrió. Respondí algunas palabras, en las que puse toda la simpatía que pude encontrar.

—No necesito hacer á Vd. el elogio de mi hijo, continuó; ya le conoce Vd., y ya sabe que, aun cuando tiene veinte años más que Francisquita, tiene un alma poco gastada, y gustos bastante jóvenes para hacerla feliz. La quiere con

—160—

pupilos, también serán dichosos y queridos. Espero en el porvenir.

Saint-Omer, Febrero 18...

¡Espero en el porvenir! Sí, ¡Dios mío! Aún espero, pero de Vos es de quien espero. Esta mañana he recibido la siguiente esquela de Josefina:

«Querida Octavia: Hoy irá á ver á Vd. mi padre... Va á pedirle á Vd. para Raimundo la mano de Francisquita.

«Perdóneme Vd., ¡ay! me equivoqué. Había consultado con mi corazón y no con el suyo.»

No sé lo que por mí pasó al leer esta esquela; pero mucho tiempo después me encontré sentada en un rincón de mi cuarto, fría, inmóvil, y parecíame salir de una pesadilla. Era un mal sueño en efecto. Es preciso olvidar.

El ruido del péndulo me advirtió que la hora en que podía venir M. Thurel se acercaba; el

—157—

sin recelo, amar, confiarte, sacrificarte; serás comprendida y amada, tendrás un amigo para el tiempo y la eternidad. Juntos viviremos, juntos envejeceremos, juntos aguantaremos las penas inevitables en este mundo, juntos serviremos á Dios, y llenos de una santa emulación, nos prepararemos juntos á aquella unión sin término de las almas que están en posesión de una vida eterna. ¡Cuántas horas, cuántos días, cuántos años felices entreveo en este momento! ¡Ah, lo conozco! ¡yo estaba hecha para el hogar doméstico, para sus fuertes afecciones y sus íntimas alegrías! Hasta aquí, he amado, á mi padre y á los niños que me fueron confiados, he conocido la satisfacción que Dios derrama en los corazones de buena voluntad; pero no he sido querida... ¡Será cierto que me está reservada tanta dicha!... Josefina me lo ha dicho: no hubiera querido hacerme caer en un error tan cruel. Lo dice; luego es porque lo sabe. Ayer cantaba Francisquita: su hermosa y conmovedora voz vibraba más melodiosa que nunca: era un *lied* alemán sobre los placeres de

medida, la desvergüenza descarada, la tiranía en el poder y el servilismo de los súbditos, hoy que avergonzada, sin duda, la justicia de vivir entre nosotros, ha huido á esconderse en pocos y privilegiados corazones; hoy que la baja pasión lo domina todo; hoy que la farsa política se adorna con pomposos nombres, la charlatanería se dice ciencia, el robo irregularidad, y se proclama una *libertad* que es tiranía, una *igualdad* que resulta repugnante privilegio y una *fraternidad* que es el sarcasmo más cruel que ha podido inventar el genio del Averno, Lo hemos de ver, sí; hemos de describir con negros colores á esta España liberal, llena de podredumbre y asquerosidad, que parece está buscando un miserable comprador para entregarse á él por un puñado de oro; á esta España que, en el paroxismo de la demencia escupe sangre y lodo sobre lo que ha constituido en otros tiempos más dichosos, su grandeza y poderío.

Pisto político

El claústro de profesores de Madrid, solicita del ministro de Fomento conoque aquel para deliberar acerca de lo ocurrido estos últimos días en la villa del oso y del madroño.

En vista de esto se nos ocurre exclamar: «al asno muerto la cebada al rabo»

Si á su tiempo el claustro de profesores hubiera procurado, aún á costa de sus personas, que en los claústros de la Universidad no hubiesen resonado voces amotinadas, ni los estudiantes hubiesen sido bárbaramente apaleados ni los profesores buscarían ahora la medicina para curar heridas que manan sangre.

Yo no sé lo que resolverá el ministro de Fomento, aunque me inclino á creer que accederá á las pretensiones de sus subordinados por aquello de que todos son liberales.

Yo también accedería, por supuesto; pero al convocar el claústro sería para ponerlo en la calle con la licencia absoluta.

¿A que no hace esto el Sr. Pidal?

Leo en un periódico:

«La Unión ha dicho, con los otros periódicos ministeriales, que entre los grupos de estudiantes se veían caras de algunos conocidos republicanos.

El Siglo Futuro dice que con los estudiantes que hicieron la manifestación anti carlista delante de su redacción, iban estudiantes mestizos.»

Ambas cosas pudieron suceder y ambas á dos no dudo yo en creer.

Dice El Globo.

«En estos días no se han cometido por parte del gobierno y sus subordinados más violaciones de ley que las siguientes:

Cargar sable en mano á los grupos, sin las intimaciones previas que la ley prescribe.

Penetrar en la Universidad sin el necesario llamamiento del Rector, como el reglamento marca.

Denunciar los periódicos sin señalar terminantemente y como el código ordena la materia denunciante.

Secuestrar en el correo las ediciones de provincia de periódicos no denunciados, verificando así una verdadera confiscación sin mandamiento del juez.

Detener cartas y telegramas, aprovechándose de la circunstancia de tener en sus manos los medios de comunicación, y cometiendo así un abuso de confianza.»

Rematadamente malo es el gobierno conservador actual, pero lo hecho por él actualmente no es nuevo en España.

¿Han hecho otra cosa todos y cada uno de los gobiernos liberales cuando han tenido necesidad de ahogar la voz de sus hijos, los molinos?

Habla La Epoca:

«Comprendemos que cuando la lucha no suba las gradas del trono, se esgriman sin temor las armas y se ataque de filo y de punta al adversario; pero cuando en la contienda media lo que debe considerarse como sagrado, causarnos profunda, y sobre todo, dolorosa sorpresa, que periódicos habitualmente sensatos y defensores del orden y de la ley como El Imparcial, prefieran la popularidad del momento á la razón, y no se cuiden de á quién puedan herir al atacar airadamente al gobierno.»

De esto á pedir la inviolabilidad ministerial no hay más que un paso.

Porque si atacar á los ministros es atacar lo que está por encima de ellos y esto es inviolable, claro es que deben ser aquellos también inviolables, á fin de evitar que siendo atacados resulte atacado lo otro.

Me parece que esto es lógico.

Y si después de todo son ya irresponsables de hecho ¿porqué no han de ser inviolables de derecho?

«Leemos en El Imparcial, que á cada agente de orden público se ha dado de propina dos pesetas por los servicios extraordinarios de estos días.»

Poco es.

Acaso los agentes recordando las palabras de cierto sainete habrán dicho.

—Nuestros sablazos valen más de cien ducados.

A lo que ha debido contestar el superior.

—Ya te contentarás con dos pesetas.

Más vale así; porque de haber sido más generosos con los acuchilladores, se caía en el peligro de que en el próximo motin no dejasen aquellos un amotinado con vida.

Así agradecerían la primera propina y adquirirían derechos á la segunda.

Dice La Union:

«La libertad en manos de los liberales es la más horrible de las tiranías tanto más horrible cuanto que ni siquiera lleva su nombre y se encubre con una máscara.»

Todo esto puede La Union contarle á Pidal y Mon.

Que no ha mucho saludó entusiasmado al sol de la libertad, el cual por lo visto, calienta superabundantemente el estómago del papá de los mestizos y de toda la familia.

Ocupándose del conflicto escolar ya terminado, á lo que parece, dice El Globo:

—«¡Silencio y paz, que van á hablar la razón y la justicia!»

No me parece mal.

Siempre es dócil la inquieta adolescencia Después de un palizón dado á conciencia.

Dice El Progreso, hablando de «las togas manchadas:

«Un joven profesor dijo días atrás, en un rapto de indignación sincera: —«¡Mi toga ha sido siempre honrada, y no volveré á vestir! hasta que se me devuelva sin mancha!»

Pues llévela á casa de un quita-manchas que él se encargará de devolverla limpia.

En todas partes cuecen habas.

Leo en un periódico:

«El gobierno republicano de la nación vecina, ha mandado dar una carga de caballería á un grupo que insultaba á los agentes de la autoridad.»

Lo que yo vengo diciendo y lo que dice la historia á todo el que sabe ó quiere leerla con imparcialidad.

Todos los gobiernos pegan fuerte cuando se trata de defender el puesto y con este buena mesa y buena casa.

Con motivo de haber cambiado de casaca el marqués de Cara-cena, El Diario Español escribe lo que sigue:

«Un periódico da importancia al hecho de que el señor marqués de Caracena, senador que era de la mayoría, se haya afiliado á la fusión, siendo llevado por el señor conde de Xiquena á casa del Sr. Sagasta.

«No tenía necesidad el señor marqués de que lo condujeran, porque ya ha estado al lado del Sr. Sagasta como fusionista; se separó de los constitucionales luego, y ha vuelto ahora, según parece á prestarles su concurso.»

Pues todo esto debe obedecer á que al marqués de Cara-cena le pesa el título que lleva y quiere cambiarle por el de Barata-cena.

Buen provecho.

Correspondencias

París 23 de Noviembre de 1884.

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy Sr. mio: Así como los hombres de la revolución setembrina pasearon la corona de España por casi todas las cortes extranjeras en busca del mejor postor, de la misma manera el señor Ferry, jefe del oportunismo, arrastra por las cortes de Alemania, Austria é Inglaterra, el honor y el prestigio de Francia en busca de un mediador que ponga término al conflicto franco chino, y con esto salir del mal paso en que por su inepticia se encuentra el pabellón francés.

Bismrak, cuando vió que la madeja estaba ya suficientemente enredada dejó entrever la esperanza de una mediación, y en esta esperanza Francia dejaba entrar en los puertos chinos los buques con pabellón alemán, cargados hasta el tope de pertrechos de guerra. Cuando el canciller creyó que ya no necesitaba de la benevolencia francesa insinuó á Ferry, que, no pudiendo intervenir, por oponerse á ello consideraciones diplomáticas de la más alta importancia, creía que Inglaterra podría encargarse del asunto,

sin que su intervención fuese sospechosa á las demás naciones.

Los ingleses, enemigos irreconciliables de Francia, por razones que por ser demasiado conocidas no pongo sobre el tapete, hicieron ademán de acoger favorablemente la demanda de Francia; pero tan pronto como los cañones que los chinos compraron en Inglaterra, fueron embarcados en China, el gabinete inglés hizo saber al gobierno francés, que sus negocios con el Egipto le impedían por el momento terciar en el extremo Oriente.

Desesperado el Sr. Ferry, y agobiado por el clamoreo de la opinión pública, que á voz en grito pide la terminación de un conflicto que no puede más que aportar la ruina, y siempre bajo la influencia hipnótica del canciller de Alemania, volvió los ojos hacia el imperio de Austria, pero el gobierno austriaco al tener noticia de que el gobierno francés había dispuesto la salida de un diplomático para entrar en negociaciones para la mediación, hizo saber al embajador francés que Austria no quería mezclarse en este asunto.

En este intermedio Inglaterra vende en Egipto á la China unos cuantos miles de kilogramos de pólvora. El marqués de Tscug, ex embajador de China en Francia, hace dos visitas á Lord Granville, y este llama á Monsieur Waddington embajador de Francia en Londres, y le hace saber que el gobierno británico vá á emprender las negociaciones con el fin de arreglar pacíficamente el conflicto franco chino. El señor Ferry respira porque... hasta que los ingleses desembarquen la pólvora en China estará tranquila sobre este particular.

El Gobierno del Celeste Imperio por su parte, ha hecho saber á Francia que bajo ningún concepto le dará ninguna indemnización pecuniaria.

Tal es la situación exterior de Francia, en la cuestión del extremo Oriente.

La situación interior, no puede ser mas lamentable como dejo dicho, la opinión pública se ha pronunciado unánime contra esta descabellada empresa, y las mas serias discusiones se agitan hasta en el seno del mismo gabinete.

De la comisión de la Cámara nombrada para examinar los nuevos créditos que el gobierno pide para la guerra (no declarada) contra la China, queda hecha su apologia, diciendo que ha sido bautizada con el nombre de «la comisión de los misterios.»

En efecto; el ponente de la comisión, tiene una entrevista con el presidente del consejo, vuelve al seno de la comisión, y presenta su dimisión. Interrogado por los miembros sobre los motivos que le impulsaban á tomar semejante determinación, contesta complacientemente que «no le daba la gana de hacerlos conocer.» Nombran nuevo ponente, visita al señor Ferry, y dice á la comisión que acepta el cargo; se le interroga sobre la manera como vá á dar el dictámen, y contesta siempre complacientemente «que no quiere dar ninguna explicación»

El ponente y el presidente del Consejo, formulan allá á su manera el dictámen, lleno de inexactitudes, y no dudo que la mayoría servil que sostiene á Ferry lo aprobará, aunque no sea más que por no desairar al gran Maestro del oportunismo.

El cólera está decreciendo de una manera que desde luego puede decirse que ya no existe.

En mi carta anterior dije que no había por qué alarmarse, porque el día que más defunciones ha habido estas han llegado á una por cada 17.000 habitantes.

Si comparamos el estado que copio más abajo, con el estado de años anteriores, veremos que este es menor que aquellos por más que la epidemia

domingo por la mañana cuando el marido y la mujer van á la iglesia, andando por entre las rosas silvestres, sobre la yerba en que sonríen las margaritas, y cogidos de la mano, escuchando el canto de las alondras, entrecortado por la voz grave de las campanas que también bendicen al Señor. Raimundo escuchaba: enternecióse, se turbó, miró á Francisquita y bajó los ojos. ¿Por qué se detuvo su mirada en esa niña?... ¡Qué locura! Porque le enternecieron sus acentos como me enternecieron á mí....

Estoy leyendo la vida de Santa Isabel de Hungría; ¡cómo me llega al alma!... ¡Qué amor entre aquellos dos santos esposos, puro como el cariño de dos hermanos, íntimo y tierno, entusiasta y fiel, y cimentado por el amor de Dios, más fuerte que la muerte! Solo la Religión puede levantar así las afecciones humanas y hacer que llegue su vuelo hasta las regiones vecinas del cielo.

Saint-Omer Enero 18...

Desde que me ha dicho Josefina esa palabra tiena, pero imprudente quizá, vivo más dichosa ciertamente, pero mucho menos tranquila, Siempre esperando. Una especie de cortedad, de timidez, impropia de mi edad, amarga nuestras dulces relaciones. Nuestros amigos no han variado, pero conozco que yo soy menos expansiva y que tengo menos libertad que ántes. En cambio Francisquita, cuya inteligencia se desarrolla, me suple y da conversacion, mostrando á todos su amabilidad. Es preciso convenir que algunas veces he juzgado á esta niña con demasiada severidad. Con quien sobre todo se muestra su afabilidad es con monsieur Thurel; parece como que quiere pedirle el cariño paternal que tan bien ha conocido. El único que está más callado es M. Raimundo, pero la alegría y la gracia de Francisquita le gustan como á su padre. ¿A quien no seduce esta jovial sencillez? Si llegan á cumplirse los proyectos de Josefina, mis niños, mis

pasión, como lo merece, pues es encantadora, ¡tan hermosa, tan amable! y además educada por usted; esto nos responde de su carácter y de la solidez de sus principios. Vamos, querida amiga, ¡acepta Vd. á mi hijo por hermano? ¿Consiente Vd. en ser para nosotros, en realidad, lo que era Vd, ya por el cariño de la familia?

—Quisiera, contesté, consultar con Francisquita, y hablar de su honorosa proposición de Vd. con M. Duperron su tutor.

—Nada mas justo. Pero me atrevo á esperar que los dos asentirán á mi petición. Haríamos la boda después de Pascuas; Francisquita viviría conmigo, pero vería á usted todos los días; no estarían Vds. separadas.

Costábame mucho trabajo el sostener la conversación; pero embebido con sus proyectos y sus sueños, M. Thurel hacia el gasto. Me dió detalles sobre su fortuna, sobre su familia, sobre la posición de su hijo; me contó rasgos del carácter de Raimundo; en fin, cada vez ahondaba más la herida, y acabó por convencerme de que su hijo es amable y generoso, su posición exce-

mia que ahora se ha dejado ver es cólera asiático, y el otro el esporádico ó nostras.

Lo que me ha llamado grandemente la atención son los partes de nuestro embajador y consul en esta capital.

En uno de ellos señala 202 casos, cuando el día que más la prefectura ha declarado 185; el 16 á las 7²⁰ de la tarde telegrafian ambas autoridades al gobierno y acusan 108 invasiones y 43 defunciones cuando las prefectura dá en su parte 69 invasiones y 20 defunciones.

¿Dónde toman el Sr. Silvela y el Sr. Rodriguez sus informes que están en contradicción con los partes oficiales de la prefectura?

Lo cierto es, señor director, y por esto doy gracias al Altísimo, que por ahora estamos libres del huésped del Ganges hasta que al gobierno le convenga distraer la opinion pública ó á los bolsistas producir una nueva baja.

No terminaré este punto, sin decir que toda la prensa de esta capital ha criticado con más ó menos dureza, la determinacion (que aplaudo) de imponer cuarentena en la frontera de España, diciendo que tal era el miedo del gobierno español que habia impuesto 10 dias. Pero lo más gracioso es que á continuacion y sin comentarios copian una nota del embajador de Rusia, en la que dice que aquel gobierno ha dispuesto, que ninguna persona procedente de Francia atravesará la frontera, sin que antes justifique que hace 21 dias no habita en los puntos infestados.

Verdad es, que Francia no tiene con Rusia el roce que tiene con España, y las relaciones comerciales, pero... vamos, es por decir, que por allá el miedo no es ménos gordo.

Hé aquí la relacion oficial de las invasiones y defunciones coléricas del 8 Noviembre hasta el día 21:

- Del 8, á las doce de la noche, al 9, á la misma hora, 185 invasiones y 53 defunciones.
- Del 9 al 10, 152 id. y 33 id.
- Del 10 al 11, 152 id. y 56 id.
- Del 11 al 12, 114 id. y 47 id.
- Del 12 al 13, 90 id. y 33 id.
- Del 13 al 14, 106 id. y 48 id.
- Del 14 al 15, 64 id. y 45 id.
- Del 15 al 16, 69 id. y 20 id.
- Del 16 al 17, 88 id. y 44 id.
- Del 17 al 18, 59 id. y 34 id.
- Del 18 al 19, 30 id. y 14 id.
- Del 19 al 20, 39 id. y 26 id.
- Del 20 al 21, 20 id. y 23 id.
- Del 21 al 22, 7 id. y 13 id.

Como verán los lectores, el número de defunciones no guarda proporcion con el de atacados, pero esto consiste en que la mayor parte de las defunciones son de casos anteriores.

Quedan á la fecha en los hospitales 236 atacados, y en los militares 103.

Repito que la invasion puede darse por terminada y el gran número de españoles que la cuarentena retiene en esta capital y otros puntos de Francia, verian con gusto disminuir las medidas rigurosas, aunque justificadas, que el gobierno de España ha tomado. Inútil insistir sobre los grandes perjuicios que la cuarentena aporta al comercio y á los particulares.

Suyo affmo.

C. DE ESTEVE.

Noticias.

Al buen callar llaman... *Boletín de Comercio*. Este periódico en su último número, no manifiesta su opinion acerca de las tarifas del ferro carril del Norte; ni las defiende ni las impugna, precisamente cuando en la presente ocasion, como en todas, tiene el deber de abogar por los intereses de esta plaza mercantil, maltratados por esa Compañía con sus tarifas inconcebibles. La cuestion no es baladí, es cuestion de vida ó muerte para Santander, y así lo comprenden los comerciantes, la prensa, y con la prensa y los comerciantes cuantos tengan un criterio medianamente claro. Pero al *Boletín de Comercio* no sabemos lo que en este asunto le sucede; no sabemos si el agradecimiento le obliga á callar, pero es la verdad, que no quiere abordar esta cuestion importantísima y tratada entre aplausos, por el Sr. Diaz Forcada en su conferencia de anteayer, y tiene el periódico mercantil la paciencia de oír las censuras ágras que le lanzan por esa conducta, las clases todas que se interesan por la prosperidad de nuestro pueblo.

¡Parece mental *El Boletín de Comercio* siempre dispuesto á romper lanzas cuando se trata de cosas baladíes, no tiene mas que censuras para el Sr. Forcada, sin duda, porque este señor, con gran independencia y energía, ha dado la voz de alarma contra abusos probados y de gran trascendencia, cometidos por empresas que debieran defender los intereses que maltratan, á la manera que el *Boletín de Comercio*, si respondiera á su título, los debiera defender, porque vive del comercio y para apoyar al comercio nacional, y, dicho sea en justicia, épocas ha habido en que les ha defendido con brillantez.

Concluye su suelto de ayer diciendo: «*El Boletín de Comercio* no contesta á las alusiones dirigidas por quien no tiene autoridad alguna para trazar la línea de conducta, ni actitud ni criterio. Por eso habla cuando le place,

calla cuando se le antoja, y no trata, ni tratará el objeto de la conferencia.»

Ante esta declaracion peregrina... tiene razon el Sr. Forcada y los comerciantes y vecinos de Santander al calificar al periódico de la calle de San Francisco, de «*Boletín del ferro-carril del Norte.*»

Y si no trata las cuestiones que atañen al comercio santanderino, puede hablar de los cambios políticos que acaezcan en el Congo.

Segun escriben de Canton, los cristianos han sido cruelmente maltratados. Las capillas han sido saqueadas y destruidas; cerca de 1000 casas de fieles han quedado reducidas á cenizas. Los dos obispos que rigen las prefecturas apostólicas, los misioneros y muchos católicos pudieron llegar con dificultad grande á Hong Kong y Macao.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad, en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

«En el día de ayer no ha habido más que seis defunciones, de ellas tres de casos anteriores, comprendida toda la poblacion, guarnicion y hospital.»

El Cónsul de Saint Nazaire participa haber ocurrido anteayer tres defunciones del cólera en Nantes, cuatro en la isla de Moimontiers, kilómetro Argel, donde hay acampados 2.000 soldados esperando embarque para Tonkin; se ha declarado anoche el cólera en Regimiento de Turcos, habiendo cuatro casos, de los cuales dos mortales.

Segun circular que publica ayer el *Boletín oficial*, los mozos Francisco Roinan Iglesias y Mariano Fernandez Perez de Hipólito, deben ir en el próximo año á hacer su campaña en los buques de guerra.

D. Alejandro Valle ha solicitado autorizacion para hacer, á su costa, los estudios y proyectos de ensanche de la ciudad de Santander á la parte Oriental de la misma, frente á la nueva dársena en construccion de Puerto-Chico, teniendo por límites al N. la calle de San Martín, al E. huerta de herederos de D. Carlos Sierra, O. calle de Molnedo, y S. dicha dársena y Puerto-Chico.

El camino que de Cuatro Caminos conduce al depósito de aguas se halla intransitable por el mucho fango que en él hay. De desear es que el Sr. Alcalde ordenase se ponga en buen estado, á fin de que puedan circular convenientemente por él las muchas personas que de los pueblos inmediatos acuden á esta poblacion todos los dias.

En los primeros dias del próximo Diciembre, quedará ultimado el proyecto de reforma de la ley municipal.

Con arreglo á la reforma que se hace en la misma, saldrán á oposicion cerca de 4.000 secretarías de Ayuntamientos.

Se ha firmado el repertorio anejo al tratado de comercio con los Estados Unidos.

Al presidente de la junta administrativa del pueblo de Barcenilla, en el ayuntamiento de Piélagos, se le ha concedido por este gobierno de provincia una próroga de un mes para finalizar el aprovechamiento de 30 robles que le fueron concedidos en el vigente plan forestal para reparacion de los puentes de aquel término.

Por el último correo de Filipinas se ha recibido una comunicacion del gobernador general, participando que continúa el cólera morbo epidémico en algunos pueblos de la provincia de Misamis, aunque con caracteres benignos, á causa sin duda de no haberse extinguido en las poblaciones moras del centro de la gran isla de Mindanao, en que la citada provincia está enclavada.

La junta provincial de instruccion pública de esta provincia, ha dirigido una circular á los presidentes de las juntas locales que no han cumplido con lo que dispone el decreto del 23 de Febrero de 1883 remitiendo el empadronamiento escolar, para que lo hagan en el término de cinco dias, y si no cumplen con ese requisito, se nombrarán delegados especiales á costa de los Alcaldes respectivos, que llevarán á cabo dichos trabajos.

Han desaparecido de San Sebastian casi todos los franceses que se encontraban en aquella ciudad con motivo de la declaracion del cólera de París.

En Málaga se establecerá inmediatamente una fábrica de tabaco.

Continúan los estudiantes de Barcelona haciendo protestas de catolicismo desde las columnas del órgano oficial tradicionalista, que tambien publica multitud de firmas de estudiantes de la Universidad de Salamanca.

Ha fallecido en Tudela el brigadier D. Florencio Mendiri, teniente general que fué del extinguido y no vencido ejército carlista.

Dios le haya perdonado.

El día 25, segun tenemos entendido, se veri-

ficó la inauguracion de un apeadero en el pueblo de Viérnoles en la línea férrea de Santander á Madrid.

Asistió al acto el señor gobernador de la provincia y en el banquete pronunciaron brindis esta primera autoridad civil, el secretario Sr. Aspiazu y D. Joaquin Horga y de las Cuevas, iniciador del proyecto cuya realizacion celebraban.

El brindis del señor Horga, que tenemos á la vista, tuvo por objeto encarecer la importancia de la concesion hecha al pueblo de Viérnoles, enumerar los pasos y dificultades porque ha atravesado el asunto y dar gracias á los que le auxiliaron eficazmente para la consecucion del pensamiento.

Por fin, como diria *La Correspondencia* ha sido denunciado nuestro colega *El Siglo Futuro*, y llamado su director á declarar en la causa que se le instruye por varios sueltos de su número correspondiente al sábado último.

Bien sabe Dios cuánto sentimos el perance de nuestro querido compañero, aunque esperamos que han de absolverle los tribunales de justicia.

Dicen de San Petersburgo que el emperador Alejandro se halla atacado de una tranquitis, que no deja inspirar algun cuidado.

Por falta de la presentacion del papel de pagos al Estado, han sido fenecidos los expedientes de las minas denominadas: *Volcan, Cesárea, Los Dos Amigos y La Poniga.*

Anécdotas.

Desesperado un irlandés por la escasez de fondos y la carestía de las cosas, cogió una pistola y se fué de noche á asechar á los transeuntes.

Pasa un caballero que venia del teatro, y —¡Alto! ¡La bolsa ó la vida!—le dice el irlandés.

El transeunte conoce que su agresor no es la diron de oficio, y le replica:

—Señor mio, usted es un hombre de bien, arastrado al crimen por la necesidad; usted vá á cometer una mala accion y á llenarse de remordimientos; pues bien, no quiero que usted cometa esa primera mala accion. ¿Quiere usted dinero? tome usted cien pesos que traigo; tome usted tambien mi reloj, y en cambio, para recuerdo, regáleme esa pistola.

Accedió él, tomó dinero y alhaja y dió el arma. Mas apenas el transeunte la tuvo en la mano, le dijo con aire de triunfo:

—¡hora que soy dueño de la pistola, devuélvame lo que te he dado ó te abraso los sesos.

¡Quí! replicó el irlandés sonriendo, ¡tíre usted, tíre usted, que no está cargada!

Y lo peor es que no lo estaba.

En un bautismo.—Llevaron á bautizar á un niño de padres en extremo pobres, y el sacerdote que oficiaba preguntó:

—¿Cuál es el nombre?

—Clementina Sofonispa Rosalía Celestina Sara Juana Augusta.

—¿Cómo! dijo el oficiante. ¿Por qué razon dar tantos nombres á la niña?

—Señor, dijo el padre, porque es lo único que podemos darle.

TELEGRAMAS.

Paris 25.—Ha producido muy mal efecto en Francia la noticia de que las autoridades alemanas han prohibido la publicacion de tres periódicos de la Alsacia y la Lorena favorables á la causa francesa.

Paris 26.—En Egipto continúan sometidas á cuarentena las procedencias de los puertos franceses del Mediterráneo.

Roma, 26.—El Sr. Presina ha sido nombrado ministro de Justicia y el Sr. Durando presidente del Senado.

Nápoles, 26.—No es exacta la noticia dada por algunos periódicos de Roma de que haya ocurrido una grande erupcion en el Vesubio.

Londres 26.—El *Daily-News*, hablando esta mañana de la cuestion de Egipto, dice que las proposiciones de Inglaterra relativa á dichos asuntos, no serán comunicadas á las grandes potencias ántes de que se reuna el próximo consejo de ministros.

El mismo periódico cree que el gobierno británico mantendrá sobre la cuestion de garantía la misma actitud por él adoptada en la conferencia de Lóndres.

Sistema Epistolar.—«Acabo de recibir tu carta en que me pides veinte pesos; pero está tan borrosa la letra, que no la ha entendido.»

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Pelayo, de 124 ts., c. Benguria, de Bilbao con carga general.

Vapor francés Viscaye, de 1120 ts., c. Henrite, de Dunkerke en lastre.

DESPACHADOS.

Vapor Alicia, de 1837 ts., c. Garteiz, para la Habana con harina, vino y otros efectos.

†

Doña Francisca Vierna de Gargollo

(Q. E. P. D.)

falleció ayer 27 de Noviembre de 1884.

Sus hijos, nietos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones y asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán hoy viérnes, á las diez y media de la mañana, en la iglesia de la Compañía, y seguidamente á la conduccion del cadáver al cementerio desde la casa mortuoria, Santa Clara, 8 y 10, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

En la calle de Peña Redondas, se arrienda un edificio á propósito para cochera particular, en buenas condiciones, y con servicio para un matrimonio. Los que deseen tomarlo diríjanse á don Victoriano Castanedo, calle Somorrostro.

PRÉSTAMO.

Se necesitan tres ó cuatro mil duros sobre hipotecas en esta ciudad. Informarán en esta administracion. 3—3

Afectos y consideraciones devotas y eficaces
Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.
Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica del Puente, 16.
Tratado de la organizacion de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.
Elementos de ética general, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.
Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en el certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Capilla, agustino, con notas del P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Analogías entre San Agustín y Santa Teresa, por el P. Fr. Tomás Rodríguez, agustino del colegio de la Vid. Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certámen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestacion á la Historia del conflicto entre la Religion y la ciencia, de Draper, por Fr. Tomás Cámara, de la orden de San Agustín, Obispo de Tranópolis y auxiliar de Toledo—24 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Merodive de la Compañía de Jesus—14 reales.

Un joven de 16 años, con alguna instruccion, desea colocarse en una tienda de refino ó de telas. Informarán en la administracion de este periódico.

Maiz y Alubias.

En el almacén de harinas de D. Leandro Hermosilla, Plazuela del Principe número 5. Se venden á precios muy arreglados y clases superiores.

En la librería católica, calle del Puente, 16, acaba de recibirse un completo surtido de Calendarios americanos para el próximo año.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la *Librería Católica*, calle del Puente, núm. 16.

Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPañIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPañIA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias	5 y 25	DE CADA MES
	Málaga	" 7 y 27	
	Cádiz	" 10 y 30	
	Santander	" 20	
	Coruña	" 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino.

El vapor-correo

CIUDAD DE CADIZ.

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Diciembre.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutaran la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquila ó tarjeta. Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

OBRAS

DEL LICENCIADO

D. SANTIAGO JOSE GARCIA MAZO,
MAGISTRAL QUE FUÉ DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL

(hoy metropolitana) de Valladolid

Conocidas son y leídas con avidez cada dia más creciente por todo el orbe católico las obras de este virtuosísimo cuanto ilustrado Sacerdote, gloria de la nacion Española; esto ha hecho que algunos editores extranjeros las hayan reproducido y circulen entre el público español ediciones furtivas é incorrectas, que denuncian y denunciarán siempre los herederos del autor, propietarios, á Dios gracias, de un tesoro envidiable y envidiado, advirtiéndole que solo son legítimos los ejemplares que lleven el sello de D. Juan de la Cuesta y el pie de imprenta de la misma casa, de la que es sucesor hoy el establecimiento tipográfico y librería católica de la Viuda de Cuesta é Hijos, en Valladolid, calle de Cantarranas, número 40.

Los precios de las citadas obras, que se hallan de venta en Santander en la administracion de LA VERDAD, Puente, 16, son los siguientes:

CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA EXPLICADO, 8 reales en tela con planchas.

El mismo, en edicion mayor, letra gruesa, 14 reales.

HISTORIA PARA LEER EL CRISTIANO DESDE LA NIÑEZ HASTA LA VEJEZ, ó SEA COMPENDIO DE LA HISTORIA DE LA RELIGION, (5 tomos), 45 reales en pasta española.

16 SERMONES predicados por el autor, precedidos de un preámbulo de Apuntes de Retórica, 7 reales en pasta española.

DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvacion, mediocris en cartulina.

Tambien se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vira-gres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestio-nes, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.
DEPÓSITO.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo á las 9'55 mañana.
Tren mixto, á las 3'35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4'40 tarde.
Tren mixto, á las 9'50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General	9'20 mañana.	9'55 mañana.	4'40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega	3'05 tarde.	3'35 tarde.	9'50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao	1'45 tarde.	"	"	10 mañana.

CORREOS MARITIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.
Para las Islas Baleares	Domingo, Mártes y Viernes.
" " Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id.
Islas Filipinas.	Via de Barcelona
	Via de Marsella.
Pqtes. franceses	El antepenúltimo dia id. id.
Para Puerto-Rico	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octu- bre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.
Cuba y México	22 de cada mes.
Ptos. del Pacífico	26 id. id.

Servicio de reja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la adminis-tracion principal, á las 9 y 10 de la mañana pa-ra el correo general é interior: los de esta capi-tal, á las 8 de idem, y el de la estacion del ferrocarril á las 9'45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á la 1'30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados es-tará abierto desde las 7'30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán ha-cerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificada, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia pa-rra Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gra-mos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 granos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon	8.45	3.30
Cespedon á Santander	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las

administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D. VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su docto autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha pu-blicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida ins-truccion en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

IMPORTANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CASUS CONSCIENTIE al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.

Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallarán resolucion á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifesta-ciones.

Tambien se vende en el mismo establecimiento los Ejercicios espirituales de San Igna-cio iguales á los que usan los Padres de la Compañía de Jesus.

Esta obra se vende á seis reales en rústica.